

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 »

**PIANOS** Grandes modelos cruzados, con marco completo de hierro, desde 850 pesetas, mueble rico.  
**MEDIOFONOS** 3 veces más potentes que los armonios. Se remiten catálogos ilustrados.  
Dirigirse J. M. Maragall, Barba, 2—Barcelona.

## Cerevisina Fita

Levadura seca de cerveza superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona. Depósito en Palma: Centro Farmacútico, Harina, 36, y Farmacia Valenzuela, Cuartara, 2

### UN ACONTECIMIENTO LITERARIO

¡Qué es una novela de esperada delicia ha sido ahora para nosotros la lectura de la novela catalana del siglo XV titulada «Curial y Guelfa», publicada por el sabio literato don Antonio Rubió y Lluich por encargo de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona. Diez años hace que el señor Rubió, hallándose en Madrid y llevado por su devoción á las buenas letras catalanas, encontró en la Biblioteca Nacional el manuscrito de dicha novela, cuya lectura le encantó de tal modo, que ya no tuvo reposo hasta conseguir su impresión y publicación, que patrocinó en seguida nuestra Academia de Buenas Letras, y que ahora nos permite recrearnos en obra tan bella, bellamente editada, por añadidura.

El asunto de ella son los amores entre el joven caballero Curial, pobre de patrimonio, pero espejo de todas las perfecciones personales, y Guelfa de Montserrat, viuda noble y rica, joven también y muy bella.

En el curso de estos amores se interponen aventuras, episodios, personajes secundarios, escenas de la época, formando un conjunto que, así por el color que tiene, por lo pintoresco, como por la psicología, ligera, pero viva, que encierra y hasta por el lenguaje lleno de nobleza en que está escrito, hace de su lectura una delicia especial para el lector moderno.

Esa delicia consiste por una parte en el reconocimiento de que en el fondo los sentimientos humanos y los móviles de las acciones son siempre los mismos. Esto es sabido de sobras, pero de tan sabido casi olvidado; de modo que en los espíritus poco reflexivos hay una tendencia á considerar el hombre moderno como algo muy distante de su historia, ó al menos de algunos períodos de su historia; y uno de los períodos es la Edad Media, que á fuerza de verla falseada en el teatro y en otras artes por una tradición de convenciones y moldes fríos, hemos acabado por figurárnosla como algo fuera del mundo, que, si alguna realidad tuvo, fué una realidad muy distante de la nuestra, una realidad de leyenda ó de cuento de niños.

Pues bien, en el *Curial* las personas son de carne y hueso y las escenas palpitan vida. Y aquí hay que hacer notar lo que el señor Rubió y Lluich observa en el prefacio de la obra, esto es, que en la novela caballeresca catalana, así en el *Tirant lo Blanch* como en el *Curial*, que es una imitación del italiano, vive un sentimiento popular y una realidad histórica que les comunican un calor de actualidad desconocido en las narraciones caballerescas de otros países.

«Aun en el género más convencional e idealista que nació en las periferias de la edad media—dice el señor Rubió—y que nutrió el Renacimiento, clásico en todo menos en los libros de caballerías, los catalanes no supimos alejarnos del campo de la realidad. Esta observación se ha hecho ya respecto á *Tirant lo Blanch* y, como ya se sabe, es una de las causas que más estima le dieron á los ojos de Cervantes. En *Tirant lo Blanch* no es un tejido de aventuras monstruosas de aquellas que ahogan la acción y le hacen perder su interés. Lo heroico, aun idealizado, obra conforme á las leyes de la vida humana y casi nunca bajo la influencia de las hadas y sus hechizos... Pero en *Curial* el naturalismo es aun mayor y más manifiesto, al menos en cuanto al argumento, que en el *Tirant*, pues éste se resiente de la influencia que ejerce lo maravilloso en todo el ciclo. *Curial* como héroe caballeresco es un caso esporádico que sólo se parece á Amadís y á la demás familia de la caballería

andante en el exagerado poder de su espada, sin que le protejan nunca hadas, conjuros ni hechizos. Curial es esclavo, como los demás mortales, de la vida prosaica y no se arriesga á viaje alguno sino *ben provohit de diners e de letras de cambi*. Este libro se halla fuera de la atmósfera de cosmopolitismo en que viven las obras caballerescas en que no se fija nunca la época y lugar de los hechos, y en que no se ve más que el Oriente como lugar común geográfico, y la guerra con el turco como lugar común histórico... En una palabra, *Curial* es la glorificación del espíritu caballeresco nacional de la historia catalana, cuya principal y más poética encarnación es el Rey Pedro III.»

Pero dentro del ambiente de realidad que hemos dicho deleita al lector moderno haciéndole sentir la unidad de fondo del espíritu humano en su evolución, hay en el *Curial* el color de época que completa la delicia, pues, luego de reconocida aquella identidad, da como la sensación de revivir nosotros aquella vida tan distinta superficialmente de la nuestra y que nos sirve como de descanso de ésta y de esquisito recreo.

Las aventuras de los errantes caballeros, los desafíos, los torneos, y aquella que diríamos castellanidad en los amores, parece que refrescan nuestro espíritu llevándonos á aquel pasado para templarse después mejor en el presente.

Hé aquí como se narra en *Curial* un momento de amor: Curial oye misa en el palacio de los duques «se com vengué al pendre de la pau, lo Duch la pres, e crida la sua filla, e besantia li dix:—Bella filla anats á Curial e donateli la pau. Per que Laquesis complit lo manament de son pare li doná la pau. Besats adonch Curial y Laquesis, lo un e l'altra se enceneren «xi fort que totich conegué ubertament que eren namorats: car Laquesis torná tota vermella e tremolosa axi com aquella que null temps havia amat. Sembiantment Curial se torbá tot. Empero com ella quasi ab pasos descomposats sen volgués tornar e la virtut li fallís en manera que patia que no se pogués moure. Jacob de Cieves, apercebentse de sq, cuytá e aná á Laquesis e ab gran treball la torná al loc on era partida; la qual anant «xi com nova enamorada, no sabent cubrir les sues passions, dues voltes se girá á mirar á Curial. E axi aná filla á la Duquesa, sa mare, la qual rebentia li dix:—Tota la color has perduda. Respos Laquesis:—Sen yora, tota esta matindada me ve un corbriment de cor que cuyt esmortir, e ara me era vingut pus fort.... Mes com Curial parús, Laquesis li mirá, e axi como lo perard de veure, tota los speris li fugiren, e ab tremolosa veu girantse á sa mare dix:—Sen yora, yo muyr. E tantost perdut la color e los labis tornats tots blancs, cuberta de una suor freda, caygué....»

Y ahora véase ese esquisito diálogo sobre el amor, entre Guelfa, enamorada también de Curial, y la abadesa del convento en que se hospeda:

«Jo no sé qué es amor, ne may no 'i viu que me recordi, ne sé qui es; bé he cy dir que amor es alguna cosa, empero yo no veig que sia res sino furor encesa e passió agradada. Es ver que van be á Curial, e si 'q, veu dir amor, amor 'i, car yo no ho sé; sino tant que ne parer de cyr deli, e desig que fos lo minor e major del meu, e veidria que esgués prop mi e de mi nul temps se parús. —La abadesa replica:—Sen yora, «mes cert que amor no es sino una gran e ampla afeció que hom ha á la cosa que li plau, la qual engendra de compayros en totes coses, e aquest amor dura mentre ó lo cosa li plau car despuys no hi ha gens d'amor.»

¡Qué ingenuidad, qué sinceridad de

sentimiento, y qué nobleza de lenguaje!

Consideren sobre todo este último punto aquellos que—verdanza es decirlo, pero conviene—aun entre los catalanes están tan ignorantes de nuestro idioma que lo creen grosero por naturaleza, é inadecuado á la expresión de elevados é refinados sentimientos. Ven en qué idioma puede decirse mejor lo que acabamos de transcribir; y no crean que esto es cosa muerta, porque aquí está nuestro renacimiento en las costumbres, para afirmar que, cuando una sociedad quiere y Dios la ayuda, nada de su paso hay muerto en su presente, sino que todo lo que vive en su voluntad acaba para vivir en su realidad.

La publicación de *Curial y Guelfa* es un impulso más en el sentido del reconocimiento de la prosa catalana, y aunque fuera éste su solo mérito, sería bastante para tributar al señor Rubió y Lluich y á cuantos le han ayudado en su trabajo, entusiasta elogio.

J. MARAGALL.

### El regionalismo en el Congreso

Sesión del día 27

Habla el señor Muro en nombre de la minoría republicana. Manifiesta que existen grandes analogías entre el problema catalanista y el regionalista.

Raconoce que el problema catalanista no tiene la importancia que desde los primeros momentos revistió la cuestión cubana.

Dice que, habiendo tenido ocasión de hacer un viaje en compañía de los diputados catalanistas, se vio obligado á convencerse del entusiasmo que despertaban en Cataluña las ideas catalanistas y los diputados que las representan.

Añaliza las bases de Manresa, afirmando que no pueden implantarse en todas las provincias, porque no tienen un carácter autonómico, sino que tienden á desmembrar el territorio de la patria.

Raconoce que es preciso conceder á Cataluña todo cuanto haya de legítimo en sus aspiraciones, pero que de ningún modo puede implantarse el programa de Manresa, porque sería precisa la reorganización de los Ayuntamientos, dándole vida propia.

Esto, añade, no han de conseguirlo los catalanistas con ninguno de los partidos turnantes, ni con el régimen actual.

«Por eso nosotros los republicanos combatimos al Gobierno y al régimen.»

(Fuertes rumores). Se da lectura á una proposición incidental suscrita por varios diputados catalanes.

Se levanta para apoyarla el señor Elias de Molins.

Dice que republicanos y catalanistas han hecho manifestaciones de españolismo y que, sin embargo, de día en día empeora el problema catalanista.

Hallándose mal de argumentos y de palabras lee un artículo del señor Mañé y Flaquer que considera como su testamento político.

Terminada la lectura dice que en la provincia de Barcelona no cree que haya separatistas.

El señor Ruafol: Procuraremos que haya...

(Rumores, protestas, escándalo.)

El señor Ruafol: Procuraremos que haya los menos posibles, por la cuenta que nos tiene.

A las ocho menos cuarto se levanta el señor Romero Robledo.

(Expectación.)

Dice: Me voy precisado á discutir lo que yo conceptuaba indiscutible, lo que nunca juzgá que se discutiera, lo que jamás se ha discutido en ningún Parlamento del mundo.

Esta cuestión—la del catalanismo—es la más importante de cuantas se han tratado en las Cámaras españolas.

Yo, que fui actor en períodos de grandes agitaciones políticas, que asistí á las Constituyentes de 68 y de 72, no vi que nadie pusiera en tema de juicio la integridad de la patria.

Cuando más exaltados estaban uni-

tarios y federales, todos estaban conformes en defender la integridad nacional, todos se unían para defender la patria.

(Grandes aplausos en todos los bancos. Los diputados catalanistas se muestran indiferentes.)

Continúa el señor Romero Robledo: En aquellos tiempos de tu balanzas no hubo ningún loco ó malvado que se atreviera á defender el desmembramiento de la nación.

Y llamó y llamo separatismo á eso que pide el doctor Robert.

Ayer, con frases hábiles y ambiguas, habló de las aspiraciones que alienta Cataluña.

Ni una sola vez habló de españolismo; ni una sola vez salió de sus labios el nombre de España, ni tuvo una sola frase para la patria grande.

El doctor Robert me dirigió un dato envenenado, suponiendo que por que no combatía al señor Lerroux había cambiado de orientación.

Siempre he sido enemigo de la autonomía, porque creo que el sistema de las concesiones nos conduce á la ruina.

No me arrepiento de haber sustentado el mismo criterio en la cuestión cubana, de tristes recuerdos.

Cuando se hace alguna alusión ó se dirigen cargos tan severos como los que á mí se me han dirigido, es preciso saber qué los hace.

[No faltaba más sino que el señor Robert viniera aquí á ponernos cortapisas!]

Porque defendía al señor Lerroux, creyó el doctor Robert que yo era republicano.

¿Y el doctor Robert, qué es? ¿republicano ó monárquico?

Me levanto á denunciar ante la patria la audaz propaganda del separatismo que ayer hizo aquí el señor Robert.

Discuti al obispo Morgades, porque hombres de su calidad deben ser discutidos hasta después de muertos.

Quien como el obispo Morgades hizo impunemente una campaña contra la patria y sembró la semilla del odio y de la discordia, bien merece que se le discuta, aunque sea después de muerto.

Recordad, que el mismo señor Silvela condenó una circular de Morgades autorizando para que se predicara en catalán.

Sesión del día 28

Se levanta el señor Romero Robledo.

Empieza diciendo que es una imprudencia temeraria cambiarse, después de los conceptos vertidos por el doctor Robert, y saca como consecuencia que el silencio del Gobierno no obedece á imprudencia, sino al abandono completo de sus deberes.

Se impone la claridad absoluta en esta cuestión, que no puede dilucidarse con ambigüedades.

¿Vienen los diputados catalanistas á vengar agravios inferidos á su región? Únanse á nosotros. En nosotros encontraran ayuda.

Declara que Barcelona no es catalanista, ni todos los catalanes son como el doctor Robert.

Aquí está el señor Boig y Bergadá, que con sus elocuentes frases nos lo ha demostrado.

Dice que el partido catalanista, que es pequeño é insignificante, está dividido en dos grupos, los ortodoxos y los transigentes.

A este útimo pertenecen el doctor Robert y sus amigos.

Hace la historia del movimiento regionalista, fijándose en el apoyo que le prestó el general Polavieja, y asegurando que el señor Domènech fué el alma de aquel movimiento.

Leído en sus ataques al doctor Morgades, de quien dice empezó su obra patriótica mandando que se predicara en catalán.

Jamas el idioma fué pretexto para ninguna propaganda política, ni á un entre los mismos catalanistas dudo si todos saben hablar el catalán.

Cataluña, que prestó valiosísimo apoyo á la patria, siguiendo las iniciativas del ilustre general Prim, es imposible que albergue la locura, la insensatez del separatismo. (Aplausos.)

Por lo visto, es que el doctor Robert y sus amigos quieren volver á Barcelona como vicuñas de nuestra hostilidad.

El doctor Robert: Nunca pondré tal cosa del Congreso español.

El señor Romero Robledo: Celebro la contestación.

El doctor Robert—continúa el señor Romero Robledo—no viene por una parte de la soberanía; viene por la integridad de la soberanía, que es lo que exige las bases fundamentales del programa de Manresa.

Si se hubieran conocido las teorías de los diputados catalanistas, fácil es que la nación entera se hubiese opuesto á la campaña antipatriótica que han realizado, llevando la discordia á todas partes y creando conflictos como el último que han originado entre los estudiantes.

Hace una semana llegó á Barcelona el doctor Robert, y lo primero que hizo fué celebrar una interview con un periodista francés.

El doctor Robert: Falso, falso. Protesto. Que venga aquí quien lo sostenga.

Insiste Romero en lo de la interview.

Niega el doctor Robert. (Escándalo monumental. Gritos, rumores, confusión, Campanillazos.)

El señor Romero Robledo.—S. S. ni en sus resoluciones, ni en su actitud, ni en su conducta, es un diputado como los demás.

Robert.—¿Cómo es eso?

Romero Robledo vuelve á insistir en que el doctor Robert es un diputado distinto á los demás.

Robert.—Cierto; todos son más prestigiosos que yo.

Romero Robledo.—S. S. viene á someterse al fallo de las Cortes?

Robert.—Sí; las Cortes son soberanas.

Romero Robledo.—Algo vamos ganando con esas manifestaciones de S. S.

Robert.—¿Esto es un interrogatorio?

Romero Robledo.—Es que es preciso esclarecer todos los puntos.

Se levanta el señor Lerroux. (Expectación.)

Empieza diciendo que no va á ocuparse de las elecciones de Barcelona, porque respecto á este asunto ya dijo todo cuanto tenía que decir.

Añade: El señor Silvela y Castellanos han dicho que tuve en mis manos la autoridad de Barcelona. Esto es inexacto.

El señor Silvela, al decir eso no se ha desposado con la verdad, como manifesté aquí, sino que se ha amancebado con ella.

Raconoce en el doctor Robert nobleza para defender sus ideas en el Parlamento, si bien pronuncia el nombre de España como pudiera pronunciar el del Turkestán ú otro cualquiera.

Añade que las Bases de Manresa no pueden admitirse ni tolerarse.

Afirma que el catalanismo es separatista y clerical.

Continúa el señor Lerroux.—El obispo Morgades, nombrado por el señor Groizard...

Groizard.—No lo nombré yo; fué el partido conservador.

Lerroux.—No sé quién lo nombró; lo que sé es que no fueron los republicanos.

(Aprobación en los bancos republicanos.)

Si catalanistas y carlistas son dos cosas distintas en el resto de España, en Barcelona no ocurre así, son una misma cosa.

Recuerda que el señor Ruafol en un mitin celebrado en Gracia, dijo que si España naufragaba, ellos, los catalanistas, cortarían las amarras para salvar á Cataluña.

Además, las frases del doctor Garriga, rector de la Universidad de Barcelona, que demostraron que entre los catalanistas existe una tendencia de hostilidad hacia España?

¿Se atreverá el señor Domènech á decir que no?

Domènech.—Sí, pido la palabra. (Confusión, protestas.)

Lerroux.— Señores diputados, en Barcelona se ha gritado ¡muera España!

SS. SS., que no tienen el don de la ubuidad, no han podido verlo.

Lo he visto yo y esto basta. No es suficiente que se den vivas á Cataluña, porque en los momentos en que se grita ¡Viva Cataluña! es igual que gritar ¡Muera España! (Aplausos.)

Vuelve a insistir en lo que dijo el señor Rusifol en el mitin antes citado. El señor Rusifol dice que se ha dado a sus palabras más importancia y más alcance que el que en sí tienen. Habla de la patria universal, que dice comprenderla y sentirla como Tolstói y Kropotkine. No abomina del regionalismo y dice que la monarquía no puede salvar a la patria de sus desgracias y que únicamente se salvará con la República.

NOTICIAS

De las islas:

Inca

La Sociedad Unión Inmensa ha trasladado uno de sus últimos días su domicilio en la calle de la Sala.

En el local que antes ocupaba, tenemos noticia que se organiza otra Sociedad recreativa, para lo cual se hacen los trabajos preliminares.

—Ayer hubo función de zarzuela en el teatro de la Sociedad El Centro por la Compañía que actúa los sábados y domingos en Felanitx.

Con casi un lleno en el local, se pusieron en escena las zarzuelas Marina y Chateau Margau, cuya interpretación por los actores fué muy aceptable al público, que aplaudió algunos de ellos con entusiasmo.

La función fué de prueba a una Empresa que desea contratar dicha Compañía, para trabajar todos los jueves de la temporada.

—Efecto del frío intenso y continuada lluvia de la mañana, vióse el mercado de ayer bastante desanimado.

Los precios que rigieron en las transacciones son los siguientes.

Almendrón, de 75'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 16'50 a 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 16'75 a 00'00 id.

Cebada del país, de 9'50 a 00'00 id.

Id. forastera, de 9'00 a 00'00 id.

Avena del país, de 8'00 a 0'00 id.

Id. forastera, de 7'00 a 0'00 id.

Habas para cocer, de 22'00 a 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 19'00 a 00'00 id.

Id. para ganado, de 18'50 a 00'00 idem.

Maíz, de 16'00 a 00'00 id.

Garbanzos, de 23'00 a 00'00 id.

Frijoles, de 30'00 a 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 45'00 a 00'00 idem.

Id. blancas, de 29'00 a 00'00 id.

Cerdos cebados, de 11'00 a 00'00 d. arroba.

Higos pasos, de 6'00 a 10'00 los 42'32 Kg. (quintal.)

Azafrán, de 2'00 onza.—C.

28 de Noviembre de 1901.

Sansellas

Ayer tuvimos el gusto de tener una vez más entre nosotros al apreciable amigo, ex Gobernador de esta provincia señor Alvarez Sereix.

Varios de sus buenos amigos fueron a esperarle en la estación de Santa María, y con él a sus distinguidos compañeros de viaje los presbíteros don Bartolomé Molinas, Beneficiado del Concordato, don Miguel Gaya, vicario de San Jaime y el ex-Alcaide don Antonio Cirer, abogado, que al efecto pasó a Palma el día anterior.

A su llegada a este pueblo recibió numerosas visitas de estos moradores, sin distinción de clases ni partidos; prueba inequívoca de lo mucho que aquí se le quiere.

Y esta nueva visita del amigo del alma, tan grata como deseada, ha demostrado de manera ostensible que solamente una personalidad immaculada como la del señor Alvarez Sereix es capaz de crear y mantener constantemente las desinteresadas simpatías y el verdadero cariño de todo un pueblo.

Hospedado en el domicilio del citado señor Cirer, que lo tiene en la calle de Alvarez Sereix, y después de haber sido obsequiado con un sencillo refresco en la casa que don Sebastian Molinas le ofreció al dejar el mando de esta provincia y visitadas además las distinguidas familias Garau y Molinas, le dió espléndida comida la del señor Cirer, reteniéndonos en su casa toda la tarde lo desahogado del día, hasta al anochecer que salimos para Santa María acompañando a nuestro querido huésped.

Al despedirnos del señor Alvarez Sereix hacemos las vietas voces para que nos honre nuevamente con sus apreciables visitas, satisfaciendo con ello los inabundantes deseos de este vecindario que tanto y tanto le distingue la sincera amistad del que un día fué su querido y dignísimo Gobernador y

es hoy su mejor y entrañable amigo.—C.

29 de Noviembre de 1901.

De la capital:

Para los efectos de reclamación, se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, el plano de modificación de línea en la calle de Tierra Santa por reducirse la longitud que se proyecta para el chiflan formado en dicha calle y la plaza de Quadrado, a la que hace frente.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita, llama y emplaza al soldado del batallón de Cazadores de Pavia, Gabriel Ferrer Antich, para que dentro el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado al objeto de dar sus descargos en el sumario que se le instruye por el delito de desertión.

El Ayuntamiento de Ibiza, ha anunciado la subasta para el servicio de alumbrado público de aquella ciudad durante el año 1902.

Servirá de tipo de subasta la cantidad de 1.500 pesetas.

En el despacho del señor Alcalde, bajo la presidencia de éste y a presencia del Síndico señor Martí y del notario don Miguel Pons y Pons, se celebró a las doce de la mañana de ayer la subasta para el servicio de arbolado durante diez años.

Se presentaron los siguientes postores: don Jaime Canovas Ramis, que se ofrecía a tomar el servicio por la cantidad de 1297'50 pesetas anuales.

—Don Juan Danti Torres, por la de 1.000 pesetas y don Pedro Borrás Colom que presentó dos pliegos ofreciéndose a tomar el servicio, en el primero, por la cantidad de 1.800 pesetas y en el segundo, por la de 1184'92.

La subasta fué adjudicada provisionalmente a don Juan Danti por ser el más beneficioso postor.

A la una de la tarde ante los señores indicados se efectuó la subasta para el arriendo por diez años del servicio de limpieza pública.

Los postores fueron los siguientes: Don Gabriel Sampol que se ofreció a tomar el servicio por 17.500 pesetas; don Miguel Coll Crespi, por 17.500 pesetas; don Juan Garau Sastre, por 17.500 pesetas; don Pedro Borrás Colom, por 17.500 pesetas; don Pedro Borrás Colom, segundo pliego, por 15.500 pesetas y don Gabriel Sampol Sastre, segundo pliego, por 16.499.

Se adjudicó provisionalmente la subasta a don Pedro Borrás por la cantidad de 15.500 pesetas.

Ayer por la mañana frente al portal del Crédito Balear y dentro el zaguán se extravió un billete de 50 pesetas.

La persona que lo tenga en su poder y quiera devolverlo puede presentarse a la calle de Zavelle, número 6, en donde se agradecerá el hallazgo.

Entre los pasajeros que llegaron a bordo del vapor Bellever figuraban don Damitn Frontera, don Juan Casas, don Francisco Salas Rodríguez, coronel de Artillería destinado al Parque de esta plaza, el barón de Lacaze, y el ingeniero del Lloyd inglés Mr. Alberto Bostin que va para asistir a las pruebas del vapor Comercio.

Leemos en un colega de Barcelona que en obsequio del vicario general de Mallorca señor Acover, varias sociedades catalanistas organizarán veladas y festivales en donde se expondrá el programa del diccionario catalán.

Entre los pasajeros que se embarcaron ayer a bordo de los vapores Ilesia y Menorquina figuraban en el primero el diputado provincial por Ibiza don Ignacio Wallis, y en el último el director de la Maquinista Naval don Pablo Ruiz y el diputado provincial por Mahón don Teodoro Ládico.

El Boletín Oficial del Obispado de Mallorca publica una circular anunciando la bendición papal para el día de la Inmaculada Concepción.

El señor Presidente de la Unión Protectora Mercantil en atento beslamano no nos ofrece en el local de la Sociedad sito en la calle de la Soledad n.º 33 piso principal.

Agradecemos la atención.

El día 15 del actual tendrá efecto en la Casa Consistorial de Alaró la subasta para el arriendo de los arbitrios establecidos sobre los derechos de plaza y Romana y Matanza de dicha villa y el sufraganeo de Consey.

El señor Presidente de sala de esta Audiencia cita a Antonio Cardell, Bernardo Galmés y Bartolomé Frau Ordi-

la, ex dependientes del resguardo de consumos para que el día 17 del actual comparezcan en dicha Audiencia al objeto de declarar como testigos en el juicio oral de la causa que se sigue contra Antonio Artes y Francisca Paig por el delito de atentado.

Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente a la clase pasiva que le tiene consignado en la pagaduría de Hacienda de esta provincia en la forma que a continuación se expresa.

Días 2 y 3.—Retirados.

Días 4 y 5 Monte-Pío Militar y Monte-Pío civil.

Día 6.—Regulares exclaustros, jubilados y cesantes.

Por Real decreto del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas se ha dispuesto que en lo sucesivo, los particulares, los Ayuntamientos y las Diputaciones provinciales que, acogidos a las prescripciones del Real decreto de 7 de Abril de 1893 hicieron por sí los estudios y redactasen el proyecto de alguna carretera comprendida en el plan general de las del Estado y que no hubiere sido ya estudiada por los funcionarios de la Administración, no tendrán preferencia para la construcción de la obra ni derecho al abono del importe de los estudios, aun cuando la Administración disponga la subasta ó la ejecución de dicha obra.

Los estudios que se estén verificando a la fecha del presente decreto con conocimiento anterior de la Dirección de Obras públicas y demás condiciones que determina el Real decreto citado, se tramitarán y úlimarán con arreglo a las disposiciones del mismo.

Ha sido nombrado auxiliar de las oficinas de recaudación de la primera Zona de Manacor, D. Bartolomé Frau Garau.

Ayer por la mañana mientras un carruaje se proponía atravesar los rieles del tranvía junto al paseo de la Rambla, lo hizo con tan mala suerte que se rompió el eje de una de las ruedas del consiguiente vehículo.

Con la sacudida el conductor cayó de espaldas dando con la cabeza contra uno de los bancos de piedra, produciéndose una fuerte contusión.

Mañana se celebrará en el teatro del Circulo de Obreros Católicos el estreno del grandioso drama en 3 actos y en verso, original de uno de los Congregantes de María Inmaculada de Madrid, dedicado a la juventud marriana de España, cuyo título es: El Angel de Castellón.

En las oficinas de la Comisión de evasión de Ibiza, se halla expuesto por ocho días al público a efectos de reclamación, el repartimiento individual del cupo de contribución territorial sobre las riquezas rústica, colonial y pecuaria para el año 1902.

El último número del Boletín Oficial de la provincia, publica la liquidación de las cuentas municipales de Marratxi, Capdepera, Campos y Sineu, correspondientes al tercer trimestre del año actual.

Servicios prestados por la Guardia civil.

La del puesto de Sansellas, da cuenta de haber sido encontrado en su domicilio, el cadáver del vecino Francisco Labrés Vicens, de 83 años de edad, que vivía completamente solo.

Se personó en dicho domicilio el Juez municipal de aquella villa, quien empezó la instrucción de las oportunas diligencias, ordenando el levantamiento de cadáver que fué trasladado al cementerio.

Según dictamen facultativo la muerte de dicho individuo fué producida por un ataque cerebral.

Ayer fué presentado en la Secretaría del Ayuntamiento, un segundo pliego para el concurso de edificios para Escuelas públicas.

Dicho pliego lleva el siguiente lema: «Educación e Higiene.»

En el cuartelino de la guardia municipal, se halla depositado un reloj de señora que fué encontrado en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar a recogerlo.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas a otros tantos sujetos por infracción a las Ordenanzas municipales.

Durante la mañana de ayer ingresaron en la C. J. de fondos provinciales las siguientes cantidades: Del Ayuntamiento de Porrera, 3378'29 pesetas; del de Marratxi 1603'53 y del de Daya 270'76 pesetas.

Con dichas cantidades se continuó el pago de los empleados y proveedores.

Ha sido comentada favorablemente la puntualidad del Ayuntamiento de Palma en satisfacer a la Dptación las cantidades pendientes por cuota provincial y moratorias hasta el día 31 del corriente, pues dichas ingresos en la C. J. provincial han permitido que la Diputación pudiese empezar sus operaciones de pago el día siguiente al de su constitución.

Teatro

La gran mayoría del público que asistió anoche al Teatro Principal entendió que la representación de Los Encarriados de nuestro paisano don Juan Torrendell, no puede considerarse como un estreno definitivo de la traducción castellana de dicho drama.

Mucho abieno ha puesto el señor Muñoz en el ajuste de la obra, pero esto no obstante resultó deficientísimo el conjunto.

Respecto de la obra y del efecto que causó, tendremos ocasión de ocuparnos, explicando acaso los motivos que proporcionan un éxito en una población y lo estorban en otra.

Es tarde y sólo nos resta tiempo hoy para enviar un amistoso apretón de manos al señor Torrendell.

Notas del Mar

Tráfico

Con la salida para sus respectivos destinos de cuatro ó cinco buques que estaban cargando en este puerto, se inició ayer de nueve la escasez de movimiento en lo que afecta a mercancías.

Quisaban terminando la carga, el laúd San Bernardo, la polacra goleta Luisa y el bergantín goleta Senyal, este último de la matrícula de las Palmas y los dos primeros de la nuestra.

Con destino a Barcelona completaba también la carga de agarroba, un pallebot de poco más de 100 toneladas.

Las partidas de mercancía, embarcadas durante la semana, son pocas más ó menos las siguientes:

Unas 300 toneladas de maderas de pino en tablas que embarcaron la polacra goleta Lareño salita ayer para Valencia, y el laúd San Bernardo que está para salir.

Han embarcado también ambos buques regular partida de carbonilla de estas minas, con destino a Valencia y unas 50 toneladas de corteza de encina munda.

A bordo de la Luz, dispuesta a salir, se embarcaron unas 200 toneladas de pino en trozos y otros efectos, con destino a Cartagena.

El Sensat embarca unas 500 toneladas de efectos del país, en su mayor parte ladrillos y otra clase de obra de barro destinada a Canarias.

Sobre el muelle, va preparándose un cargamento de unas 150 toneladas de maderas de pino en troncos, que serán embarcados en brabe, no sabemos con qué destino.

Los vapores correos para sus acostumbrados destinos han embarcado unas mil toneladas de carga, consistente en obra de palma, mantas de lana, calzado, susas, harinas, maderas en tablas, vino, arroz, embutido, cerdos cebados, almendrón, higos, agarrobas, cortezas y otra.

Y por último, con destino a Marsella se ha embarcado en un velero unas 90 toneladas de carga, en su mayor parte cajones de higos y almendrón.

Comentarios

Entre la gente de mar han producido animadas discusiones las noticias circuladas respecto a fusión ó componenda de las empresas de vapores Ilesia y Unión Comercial.

Los armadores de buques de nuestra navegación de cabotaje, que por cierto quedan ya muy pocos, se muestran partidarios de la expresada componenda, aduciendo como razones que elevándose el precio de flete en los vapores, se imprimen algunas vidas a esta clase de buques, toda vez que los cargadores que no necesitan con parentescidad sus mercancías recurrirán a los veleros, dada la economía de flete, como siempre ha sucedido y de esta manera podrá reanudarse la navegación de cabotaje entre este puerto y el de Barcelona, interrumpida casi totalmente a raíz del establecimiento de la competecida.

Con esto no solo ganaría la navegación, sino también algunas producciones de nuestra agricultura, especialmente la algarroba, que era la carga que por resultar allí más vendible embar-

caban esta clase de veleros, retornando cargados de harinas, azúcares, vinos, sardinas y otros efectos, viajes de buenos resultados que no podían llevar estos pasados años a la práctica por la falta del expresado retorno que se entregaba a los vapores, aprovechando la economía en el flete.

De manera que si realmente llega a ser un hecho la componenda, dentro de poco notaremos una reanimación en este puerto, que, a decir verdad, bien se necesita.

Pruebas del vapor Comercio

Las pruebas de este buque que según dejamos hace algunos días, debían realizarse y que no pudo ser por no haber llegado el ingeniero jefe de Lloyd que había de presenciarlas, se realizaron ayer a las diez y veinte de la mañana, con resultados satisfactorios en extremo.

El Comercio que como dijimos ya, varió su antigua caldera por la que ha construido la casa Manau, navegó hasta las Illetas con una velocidad de ocho y media millas por hora, con perfecta regularidad de todo lo que se le ha reparado.

A la altura de las expresadas illetas viró e hizo rumbo al puerto, llegando a una de la tarde sin la menor novedad.

En la espaciosa cámara de primera, del buque, el mayordomo sirvió un espléndido lunch, compuesto de pastas, licores de todas clases y cigarrros, que mereció las felicitaciones de los asistentes.

Un redactor de este periódico, el armador del buque don Guillermo Gofilonis, y muchas personas invitadas por el capitán y armador, acudieron a las expresadas pruebas, que resultaron un viaje de recreo.

Dicho buque saldrá el lunes por la mañana para Marsella, en donde, después de haber limpiado fondos y terminadas algunas reparaciones, reanudará sus viajes entre los puertos de Valencia, Veracruz, Osete y Marsella.

A las seis de la mañana de ayer fondó en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor Bellever, siendo portador de la correspondencia, unos 60 pasajeros y variada carga.

A las cinco de la tarde de ayer salió de este puerto para Ibiza y Alcañate el vapor Ilesia, embarcando la correspondencia, unos 20 pasajeros y variada carga.

Pocos momentos después salió para Mahón el vapor Menorquina, llevando la correspondencia, pasajeros y efectos.

En la mañana de ayer salió para Valencia la polacra goleta Lareño, con carga general.

Noticias del ejército

El inspector general de la benemerita ha dirigido la siguiente circular sobre la intervención del mencionado cuerpo en los montes y algaratas:

«A pesar de estar reducida por el artículo 26 del reglamento la forma en que los guardias civiles han de intervenir para sofocar y reprimir desertiones y montes, nóme enterado de no haberse siempre dado cumplimiento.»

No se debe hacer uso de las armas hasta que la guardia civil no sea agredida, o hasta desaparecer el período llamado de prevención y alarma.

Es preciso que la benemerita no se deje arrollar ni apedrear, como ha sucedido en muchos casos; lo cual hay que evitar toda costa, según recomiendan las órdenes de Justicia y Gobernación.

Para evitar este extremo, recomiendo primero a los jefes de las Comandancias que llamen la atención a los gobernadores, para que se empleen los agentes de orden público antes de echar mano de la guardia civil.

Llegado el caso de tener que tomar la fuerza armada militar, los jefes tienen la libertad de acción que les conceden los reglamentos y las leyes.» Termina la circular prometiéndose el inspector general que no se repitan casos que han dado lugar a esta disposición.

VENTA

A voluntad de su dueño se vende una casa consistente, con buja, y piso que rounca las comodidades, aperturas; tienen agua de fuente y de pozo, esta situada calle de Despuig, esquina a la de Cervantes.

Darán razón en la misma botiga.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Principiarán en el Socorro á la Purísima Concepción.  
A las siete y tres cuartos misa de comunión general para los socios de la Guardia de Honor con plática por el P. Director. A las diez exposición y misa. Por la tarde á las seis y media rosario, novena y la reserva.

**Otras funciones**

En la Catedral por ser el primer Domingo de Adviento, en la Misa mayor predicará el M. I. señor don Lorenzo Moyá, canónigo magister.  
En Santa Clara Beata á San Saturnino mártir; á las diez misa cantada con música y sermón, que dirá el orador don Antonio Labrés, Pbro; á las cinco y media de la tarde trisagio y novena de la Purísima.  
En San Nicolás al anochecer concluirá el triduo de Santa Bárbara, con sermón por don Andrés Servera.  
**Visita á la Cueva de María**  
A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en la Iglesia del Socorro, á la Purísima Concepción.  
La exposición del Santísimo será á las diez de la mañana, enseguida misa y la habrá también á las once y á las doce.  
A las seis y media de la tarde rosario y novena con meditación, después se reservará S. D. M.  
**Visita á la Corte de María**  
A la Virgen de la Grada, en la Santa Iglesia Catedral.

**Últimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 25
Salinera Española	170 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	40 00
Isleñas	56 75
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	74 00
La Económica	17 50
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 30 de Noviembre	
4 p. interior perpetuo	71 60
4 p. exterior perpetuo	78 40
4 p. amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	492 50
Tobacos	408 50
Francos	40 70
Libras	35 80
Amortizable al 5 p.	92 60
Barcelona 29 de Noviembre	
4 p. interior	71 56
4 p. exterior	00 00
4 p. amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Nortes	49 55
Francia	00 00
Paris	00 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Forenses	00 00
Alicantes	68 55

**Boletín meteorológico**

**Día 30 á las 9 de la mañana**

Barómetro	763 6 mm.
Termómetro seco	14 4 g. et.
Máxima al sol	16 8 "
Máxima á la sombra	14 8 "
Mínima á cubierto	8 8 "
Mínima á descubierto	7 4 "
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 14 horas	25 0 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	849 0 "
Nuvia en 24 horas	0 00 mm.
Evaporación en 24 horas	1 7 "
Humedad á las 9	50 "
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 "
Descenso del id. en id.	1 8 "

**TURRONES**

legítimos de Jijona, Alicante, Mazapán, Yema, etc. En breve se recibirá una importante partida en el  
**COLMADO «LA ISLENA»**  
**EN NOVEDADES PARA SEÑORA**  
Encarnación Martínez, Sindicato 9 á 19

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos día 29 de Noviembre de 1901.

Exis- tencia de ayer	Entra- das	Salidos	Falle- cidos	QUEDAN
817	8	8	0	817

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)  
**Noticias varias**

Madrid 30 á la 1  
Créese que el entierro del señor Pi y Margall será civil.  
En el momento de la muerte su mujer é hija sufrieron un fuerte síncope.  
La entrevista celebrada entre los señores Sagasta, Urzáiz y Weyler fué para tratar de la adquisición de material para el ejército.

Ha reinado desacuerdo en la reunión celebrada por los panaderos para tratar del Congreso de federación que debe celebrarse en Valladolid.

Es comentado el viaje á Madrid del representante español en la república argentina señor Arellano.

En la combinación de senadores vitalicios figuran los señores Oyhando, Calderón, Paradas y Reig.

**Peste.-Incendio de Iglesias.-El «Pelayo»**

Madrid 30 á las 2  
**Vigo.**—Continúa detenido en este puerto el vapor *Hantley* con patente sucia de peste bubónica.  
**Oviedo.**—El Obispo tomará parte en el proceso contra los incendiarios de los templos.  
Es esperado dentro de pocos en Barcelona el crucero acorazado *Pelayo*.

**Varias noticias**

Madrid 30 á las 2  
El crédito de siete millones que pide el general Weyler será combatido por el señor Navarro Reverter.

**Paris.**—Hácese comentarios á los pillajes de Pekin en los que han intervenido los misioneros.  
En Inglaterra siguen los discursos de diversas índoles, unos favorables á la paz, otros incitando a seguir la guerra.

**Entierro.-Pésame**

Madrid 30 á las 2'40  
El entierro del señor Pi y Margall se verificará el domingo próximo en el cementerio civil y por disposición testamentaria será en extremo modesto.  
Una comisión de republicanos compuesta de los señores Lerroux Rodrig, Soriano y Marengo ha dado el pésame á la familia del finado.  
El partido en masa asistirá al entierro.  
La familia desea que el cadáver sea expuesto en el Congreso.

**La prensa y Pi y Margall**


Madrid 30 á la 9'45  
La prensa publica extensas necrologías del señor Pi y Margall.  
Por unanimidad es reconocido como político prestigioso y de carácter cuyas circunstancias harán que todos se acercaran ante su cadáver.

**Incendio**

Madrid 30 á las 10  
**Nueva York.**—Un incendio formidable ha destruido toda una manzana de casas á orillas del Hudson.

Olas de petróleo iban en todas direcciones, aumentando el pánico.

Las pérdidas materiales ascienden á 1.650.000 dollars.



EL NIÑO

# Pedro Morell y Ripoll

Ha subido al Cielo á las tres y media de esta madrugada

Sus afligidos padres, abuelos, tios, primos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan asistir á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria—Campana, 1—al cementerio de esta ciudad que tendrá lugar á las nueve de la noche del día de hoy.

No se invita particularmente.

**Síntomas del parto de la Princesa**

Madrid 30 á las 12  
En la madrugada de hoy se han presentado los primeros síntomas del alumbramiento de la Princesa de Asturias.

La Reina pasó toda la noche en las habitaciones de su hija.

Llega ahora á Palacio la alta servidumbre y comisiones.

El parto se presenta en buenas condiciones.

**Parto de la Princesa**

Madrid 30 á las 13  
S. A. R. la Princesa de Asturias dió á luz con toda felicidad á las doce y veintiseis minutos de la tarde de hoy un robusto infante.

El Príncipe consorte lo sacó en sus brazos presentándolo al Gobierno y al alto personal palatino.

**Lotería Nacional**

Madrid 30 á las 12'40

En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 100.000 pesetas  
El número 23 736, despachado en Sevilla y Madrid.

Con 40.000 pesetas  
El número 5.887, despachado en Oviedo y Barcelona.

Con 20.000 pesetas  
El número 724, despachado en Baeza y Lérida.

Con 1.500 pesetas  
El número 10.219 despachado en Orense y Santander, el 2.216 en Madrid (ambas series), el 3 mil 102 en Madrid y Granada, el 26 375 en Sevilla y Barcelona, el 13 386 en Alicante y Albacete, el 11.381 en Granada y Málaga, el 512 en Villanueva y Geltrú y La Línea, el 14.870, en Pamplona y Madrid, el 9.737, en Jerez y Madrid, el 26.533, en Valencia y Sevilla, el 7.943 en Sabadell y Algeciras, el 21.846 en La Coruña y Madrid, el 12.600 en Manzanares y Salamanca, el 9.881 en Barcelona y Madrid, el 26 964 en Lucena y Madrid, el 15.035 en Madrid y Valencia, el 15 713 en Sevilla y San Sebastian, el 21.041 en Barcelona y Madrid, el 7.520 en Madrid y Murcia y el 16.134 en Valencia (ambas series).

**Mencheta**

**MEMBRILLO**  
á 1'50 pesetas kilo tomando cinco k los.  
**COLMADO «LA PROVIDENCIA»**

**Para navegantes**

**RON**  
Véase cuarta página.

**NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Dos noticias**

Madrid 30 á las 16'45

En el momento del parto de la Princesa se hallaban presentes S. M. la Reina, la Infanta Isabel, la Duquesa de Calabria y algunas damas.

En estos momentos recorre las calles una comitiva compuesta del tamborilero, los aguaciles con porta estandartes y algunos guardias, anunciando el feliz suceso.

**El cadáver del señor Pi Margall**

Madrid 30 á las 17'45

El cadáver del señor Pi Margall ha sido expuesto en su despacho, vestido de levita.

El féretro ha sido colocado al suelo y á cada lado varias coronas, habiéndose suprimido la cruz y las luces.

**Presupuestos de Guerra**

Madrid 30 á las 19'40

En los presupuestos presentados por los representantes de la Unión Nacional, se separan los gastos permanentes de los eventuales.

Fija el contingente de las tropas en activo en 50.000 hombres, se suprime la Junta Consultiva, se reduce la plantilla de la Administración Central, se crea una Comisión para la compra directa de ganado, se suprimen las remontas, se unifican los sueldos de todas las armas, se suprimen los sueldos de los segundos tenientes cobrando todos como primeros, se suprimen los oficiales segundos y terceros de Administración Militar y algunos hospitales militares, las fundiciones de bronce y los parques de artillería.

El Ejército se compondrá de 52 regimientos de Infantería, 10 batallones de Cazadores, 50 regimientos de Caballería, 10 de reserva, 10 de artillería de plaza, 8 montados y 8 batallones de Zapadores minadores.

Se consignán setecientas mil pesetas para la mejora del rancho y por último se suprimen las Academias de Administración Militar y Sanidad.

**Congreso y Senado**

Madrid 30 á las 20'30

Entre ambas cámaras se han dedicado sentidas necrologías al señor Pi Margall.

En el Congreso ha continuado la discusión de los presupuestos de guerra.

Es muy probable que al Infan-

te se le ponga el nombre de Alfonso.

**Mas sobre el Congreso**

Madrid 30 á las 23

Al final de la sesión del Congreso el señor Urzáiz, ha dado lectura á un importante decreto proponiendo quese paguen en oro los derechos de importación y exportación de determinados productos, entre ellos los carbonos, el petróleo, los aceites minerales, el bacalao, el trigo, el café, el té, la canela y las especias.

Las liquidaciones se harán según el tipo medio de los cambios y con arreglo á una escala gradual.

**Noticias varias**

Madrid 30 á la 23'15

El Arzobispo de Valencia ha enviado un documento al Presidente del Congreso pidiendo que se ponga término á los atentados contra la religión.

Se ha firmado un Real decreto concediendo al hijo de los Príncipes de Asturias el toisón y collar de Carlos III.

Serán padrinos S. M. la Reina y el Nuncio en presentación del Papa.

Circulan rumores de haberse observado cierta agitación carlista en Cataluña y principalmente en Igualada.

Han salido de Barcelona para Madrid numerosas comisiones de federates para asistir al entierro del señor Pi Margall.

Ha descarrilado un tren de mercancías en Sinana (Almería), que dando destrozados 22 vagones y gravemente herido el guarda-freno.

Mencheta

**ESPECTACULOS**

**TEATRO PRINCIPAL**

Funciones para hoy  
A las tres y media de la tarde.  
La comedia en tres actos  
El libre cambio  
La comedia en un acto  
Onfiduras  
Entrada general 0'80 pesetas.—Paraiso 0'60.—Media entrada id. 0'45.—Media paraiso 0'35.  
A las once y media de la noche.  
Estreno del bufo de comedia, nominado:

En busca de una judit  
El drama en tres actos, titulado:  
Los Encarrilados  
Precios.—Entrada general 1'00 pesetas.—Al paraiso, 0'70 id.—Media entrada id. 0'55 id.—Media id. para so 0'45 id.  
Toda localidad y entrada pagará el impuesto que marca el reglamento.

VAPORES CORREOS SALIDAS DE PALMA
Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.
Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sabados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.
Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
LLEGADAS A PALMA
Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y a las 8 de la mañana de Mahón (via Alcudia).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes para viajeros que riga desde el día 10 de Abril de 1898.
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 18:15 (mixto hasta Sta. Maria) y 5:25 (mixto y desde Empalme) tarde.

DILIGENCIAS para los pueblos de la isla de Mallorca. Table with columns: Pueblos de la isla, Puntos de parada, Salidas de Palma, Llegadas a Palma.



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las mas de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones...



Islaña Marítima
Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona
A FOLCH Y COMPAÑIA
Para Santo Domingo, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el miércoles 9 Diciembre el acreditado vapor Berenguer el Grande

PARA NAVIDADES
Ron de Puerto Rico de 10 años
Ron de Puerto Rico de 14 años
Exclusiva casa para las Baleares
Centro general administrativo
PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 84, 1.º

CONFITES ANTIVENÉREOS ROOB ANTISIFILÍTICO INYECCIÓN VEGETAL COSTANZI
Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escosores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones génite-uritarias...

CURACION CERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS
SANTALOL SOL
Nuevo medicamento muchísimo mas activo que el Sándalo
Premio «RENUCIADO» en la Exposición Universal de Paris de 1900

Nodrizza
Una de treinta años de edad y leche de doce días, desearia encontrar una criatura para criar en casa de los padres de ésta.
Sirvienta
Se necesita a una de doce a catorce años. Dirijirse en el Centro de Anuncios.
VENTA
Capitalizada al 5 por 100, se vende la casa número 60, de la calle de la Concepción de esta ciudad.
COCHERA
Se desea alquilar una con establo y agua en abundancia. Informarán, Ribera, núm. 18.

Lecciones de Inglés
El Profesor Faukes, natural de Londres, Inglaterra, abrirá su clase de Inglés el miércoles 4 de Diciembre en la calle de Fideos, número 5, piso 4.º, de las once a las 12 de la mañana, y continuará el curso todos los lunes, miércoles y viernes de cada semana a la misma hora.
UN DURO MENSUAL
El mismo profesor se también a precios igualmente módicos, lecciones aritméticas de Logís y Frances en casa ó domicilio. Para condiciones dirigirse personalmente de las 2 a las 3 de la tarde, calle de Fideos, número 5, cuarto, 6 por escrito a don Antonio Arias, Fonca de Mallorca.

CALLICIDA LLUCH
Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de dardanos, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Zapatería de Garriga
Riera, 10, acera del Teatro
Calzado a medida para señora, caballero y niño.
Especialidad en calzado para pies defectuosos.
Calzado para criaturas.
PRECIOS ECONOMICOS
Riera, 10, acera del Teatro
NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE
ENOLTURO
REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE
DEL DOCTOR PADRÓ
Memoria sagarísima para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.
CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO
De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

No más pelo blanco
Tintura del Doctor Jimeno
para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro ó blanco. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías. Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína
El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el cloruro potásico.
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofia ó escrófulas, de forma seca, granalosa, glandular, oedémica ó los fadadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1 10 - En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

LEED Y PROBAD
EL LICOR DE LA LARGA VIDA
Si queréis conservar la salud y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA marca LA FAMA.
Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos don Domingo Escañá de Palma y don Miguel Llabrés de Iaca.
Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas.
No dejen de tomarlo las señoras y demás personas que tengan necesidad de estar sentadas en el bufete redondeado ó escribiendo.
Depósitos para la venta en Palma a 3 pesetas botella ó litro
Colmada «La M. U. Quina», José, núm. 7.
Id. «La Providencia», call. Pasadiz.
Id. «La Islaña», calle San Nicolás, núm. 10.
Id. «Don Francisco Rubio», calle Cerezo, núm. 11.
Y en casa del fabricante Don Pedro Sues de Inca a 2'50 ptas.

PALMA - TIP. Lit. de AMARGAL Y MONTAÑER